
本 次 招 商 大 会 是 漳 州 市
“两会”胜利闭幕后举行的一
场重要经济活动，是实现“培
育 形 成 包 括 冶 金 新 材 料 在 内
的 9 个千亿级产业集群”这一
目标而进行的一次积极探索，
对 三 宝 集 团 发 展 来 说 更 是 一
个千载难逢的好机会，我们绝
对要牢牢把握。

以此次大会召开为契机，
集团将继续推动核电用钢、耐
腐 蚀 钢 、热 轧 特 殊 钢 卷 板 等
拳 头 产 品 发 展 ，加 快 耐 腐 蚀
钢 工 艺 技 术 提 升 和 量 产 ，并
不 断 优 化 产 品 结 构 ，促 进 海

上风电用钢、船舶用钢、化工
用钢等特殊钢发展提速增效，
巩固特色竞争优势，让集团产
品结构实现“高、精、特、新”跨

越式发展。
同时，集团还将充分发挥

龙 头 优 势 ，通 过 以 商 招 商 打
造 省 重 点 项 目“ 三 宝 新 材 料
产业园”，吸引产业链下游优
质 企 业 入 驻 漳 州 ，促 进 优 质
钢、精品钢产品应用，不断整
合 资 源 利 用 率 、提 高 产 业 集
中 度 ，并 建 设 生 产 、能 源 、安
全、环保、物流“五位一体”的
综 控 中 心 ，多 维 度 打 造 现 代
化、数字化、精益化的智慧工
厂 ，为 漳 州 经 济 发 展 添 助 力
作贡献。

⊙本报记者 蔡柳楠

三宝集团股份有限公司副总经理 苏敬法：

实现“高、精、特、新”跨越式发展
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2007 年，我从外省来到漳
州，成为一名职业经理，并把第
一个项目放在了金峰开发区。
从签约、征地、建设到投产、经
营，发展迈出的每一步都深深
烙印下漳州政府和人民的热忱
与无私帮助。直到 2011 年 4 月
傲农集团成立，我们怀着对漳

州这片热土的深厚情感，决定
把集团总部选址在漳州。

十年来，在漳州各界的大
力支持与帮扶下，傲农从单一
的饲料企业发展成为一家全产
业链企业并在上海证券交易所
挂牌上市，事业版图也从漳州
扩 展 向 全 国 20 多 个 省（市 、
区）。这些成绩离不开漳州为我
们提供的优质服务和良好营商
环境，傲农的员工也纷纷选择
在这里安家置业，把“他乡”变

“故乡”。以这次招商大会为契
机，我们将继续在漳州布局以

“食品”为核心的产业链，利用
产业特色优势带动乡村美起
来、百姓富起来，助力漳州加快
推进乡村振兴。

⊙本报记者 蔡柳楠

福建傲农生物科技集团股份有限公司董事长 吴有林：

布局食品产业链
助推乡村振兴

漳 州 是 台 胞 的 主 要 祖 籍
地，近年来漳州积极出台惠及
台胞台商的多项举措，涵盖了
台 湾 同 胞 在 各 行 各 业 、各 个
成 长 阶 段 的 各 种 生 活 场 景 需
求 ，让 台 胞 台商在漳安心、舒
心地工作和生活。尤其是在漳
州 被 列 为 全 国 开 放 型 经 济 新
体制综合试点试验城市、漳州
台商投资区被纳入“资本项目
管理便利化”试点区域后，漳
州更是大胆探索新模式、全方
位开放新格局，在对台开放新
机制、就业创业新模式、服务
新亮点上取得许多重大突破，

让 在 漳 台 胞 台 商 可 以 大 展 拳
脚、实现各自的梦想并回馈社
会，也带来了“磁吸效应”，越
来 越 多 台 胞 台 企 愿 意 来 漳 置

业、创业。
这 次 招 商 大 会 为 台 商 台

企 来 漳 发 展 搭 建 起 了 绝 佳 平
台。签约仪式上我们公司带来
了“盈科智谷产业园”项目，计
划年后正式动工，未来将以产
业为基、以文 化 为 魂 ，通 过 台
商 协 会 牵 头 并 对 接 台 湾 区 域
产 业 、人 才 及 全 国 台 企 联 协
会 资 源 ，引 入 优 秀 科 技 型 企
业入驻园区，力争打造出两岸
产业合作示范区，为打造台胞
台 企 登 陆 第 一 家 园 做 出 自 己
的贡献。

⊙本报记者 蔡柳楠

全国台企联副会长、漳州市台商协会会长、福建台丽置业有限公司董事长 林伯彦：

力争打造两岸产业合作示范区

我第一次来到漳州，就被
这里优越的生态环境以及深厚
的文化底蕴所吸引。漳州领导
务实、高效的工作作风更是让
我留下了深刻印象。

在我看来，漳州以特色农
业为代表 的 第 一 产 业、以“三
大 、三 新 ”为 代 表 的 第 二 产
业 、以 现 代 物 流 业 为 代 表 的
第三产业均发展势头良好，产
业体系齐备、产业链条健全，
为 产 业 数 字 化 和 数 字 产 业 化
提供了良好的土壤与环境，漳
州 未 来 发 展 数 字 经 济 想 象 空

间巨大。
特别是漳州服务意识强、

项目推进效率高，能及时解决

推进过程中碰到的难题，这些
都让我对漳州经济未来的发展
前景非常看好。

借助此次招商大会，我们
计划围绕漳州特色产业开展产
业数字化与数字产业化的业务
布局，在漳州打造 IT 领域的数
字经济基础设施，并充分发挥
中科院智慧城市产业联盟人才
优势与项目资源，在漳州进行
优质项目引进与本地化人才培
养，助力漳州经济再上新台阶、
实现新突破。

⊙本报记者 蔡柳楠

中科院智慧城市产业联盟副秘书长、中科曙光云计算集团战略合作总监 李鹏飞：

加快推进漳州产业数字化与数字产业化发展
我的祖籍地就在漳州市诏

安县。小时候总听家里老人谈
起家乡的山山水水，直到第一
次踏上这片土地，我才深刻明
白，为何老人们会如此眷恋故
土，不仅是因为这里的气候、饮
食和文化都与在台湾时相差无
几，更因为浓浓的亲情早已融
入血脉，同呼吸、共成长。

经过多次来漳谒祖探亲，
我发现漳州不仅有着优越的生
态资源和农业资源优势，还持续
深化漳台经贸合作、扩大漳台社
会文化交流合作、支持台湾同胞
在漳学习实习就业创业、方便台

湾同胞在漳居住生活，这些都让
我看到生活和事业前进的新方
向。于是 1997 年我们毅然决定
在诏安建厂，从事青梅、生姜等

农副食品的加工及制造。经过二
十多年的拼搏，如今公司不仅发
展蹄疾步稳、成为当地的纳税大
户及出口明星企业，产品更是远
销日本、欧美等多国，把“漳州
味”传播得更广更远。

这次招商大会，在我看来
不仅是一场谋发展、促转型的经
济盛会，更是一场学习交流的老
友聚会。此次活动的成功举行仅
仅是个开始，未来我们将继续深
耕漳州这片热土，持续扩大食品
产业版图，为建设台胞台企登陆
第一家园贡献更多力量。

⊙本报记者 蔡柳楠

全国台企联副会长、全国台企联福建江西片区负责人、荣祺食品有限公司董事长 杨荣辉：

为建设台胞台企登陆第一家园贡献力量

漳州具有良好的资源禀赋
和营商环境，一直以来都是中
核集团产业布局的重要阵地。
近年来集团在能源、环保水务、
数据信创、智慧城市等领域积
极融入漳州经济社会发展，特
别是在漳州打造的“华龙一号”
第三代压水堆核电项目、云霄

抽水蓄能电站等项目，投产后
将极大增强漳州区域电网的稳
定性和调峰能力，进一步保障
漳州乃至全省的能源安全。

目前，中核集团还牵头明阳
集团、中信重工、太阳电缆等行业
龙头企业组建闽南海上风电创
新开发联合体，打造漳州海上风
电产业园、漳州海上风电创新中
心、闽南外海清洁能源基地，并
进行涵盖氢能全产业链及深远
海海洋养殖的战略开发与经营。
未来，集团将通过开发建设海上
风电、复合型光伏、整县分布式
新能源等项目，助力将漳州打造
成全国规模最大的海上风电产
业示范区，为漳州加快建设现代
化滨海城市贡献智慧和力量。

⊙本报记者 蔡柳楠

中核汇海（福建）新能源有限公司总经理 张航：

助力漳州打造全国规模最大的
海上风电产业示范区

在昨日举行的

2022年漳州市招商

大会上，来自国内

外重点企业、金融

机构、科研机构和

行业协会等 300 余

名嘉宾，结合各自

专业领域，提出了

对 投 资 兴 业 的 思

考，展望了漳州经

济发展前景。本报

记 者 采 访 了 部 分

嘉宾，请他们各抒

己见，以飨读者。

漳州矢崎汽车配件有限公
司成立于2009年，主要生产汽
车线束。2012年，我司开始引
进新能源汽车线束的生产，随
着新能源汽车市场急剧扩大，
我司新能源线束的订单也占
到了整个公司订单的30%，未
来预计将扩大到50%。目前，矢

崎集团在中国地区共有12个生
产据点，漳州矢崎工厂被指定
为生产新能源线束的主导工
厂，今后将实现从汽油车线束
到新能源线束的转型。漳州矢
崎作为当地企业，力求成为与
漳州同发展、为漳州持续作贡
献的企业。

漳州 市发布各项优惠政
策，着力帮助企业解决困难，
大力支持企业生产。在2019年
新 冠 疫 情 期 间 ，企 业 生 产 面
临 困 难 ，漳 州 市 政 府 在 做 好
疫 情 防 护 的 同 时 ，稳 步 指 导
我们开展一部分新能源线束
的 出 口 订 单 生 产 ，让 我 们 避
免 因 停 产 而 遭 受 损 失 ，渡 过
了难关。

⊙本报记者 陈慧慧

漳州矢崎汽车配件有限公司总经理 松下昇：

感谢政府助力
企业渡难关

政策力挺，才能更好发挥
新业态的成长潜力和经济发展
的持久耐力，才可为企业赢得
更加繁荣的未来。

我们从事动漫 IP 运营与文
化创意广告传媒行业。目前在
诏安投资成立 了 福 建 省 可 欣
文创科技有限公司，规划建设
数字营销产业园、传媒运营产
业园、动漫创意产业基地、直
播电商基地等。这次来招商大
会 主 要 想 了 解 漳 州 在 文 化 创
意产业以及文旅项目发展的相
关政策。

未来，虚拟偶像将成为一

种新兴大众文化。为此，公司
正着力打造虚拟偶像案例，推
出虚拟主播，目前已进入表情
技术测试、虚拟化妆、虚拟直

播阶段。
动 漫 产 业 是 以 技 术 为 依

托，以文化 为 载 体 ，以 创 意 为
内核，以产业链的延伸与扩张
为基础的新兴产业。目前漳州
动漫产业方兴未艾，促进动漫
全产业链的贯通，还需要在政
策层面上为企业创造机会。漳
州应重点扶持自主创新产业，
加 大 文 化 创 意 产 业 方 面 的 政
策帮扶力度，特别是在动漫 IP
等创新行业方面的扶持，通过
推行奖补政策，进一步提升漳
州文创产业发展水平。

⊙本报记者 陈慧慧

泉州市漳州商会会长 王双奇：

加大动漫产业扶持力度
漳州区位优势显著、资源

禀赋丰富、生态环境优越、人文
底蕴深厚，造就了一番干事创
业的天然热土。选择漳州就是
选择与具有活力、潜力的城市
共成长。作为扩大对外开放、发
展实体经济的重要途径，近几
年，漳州不断加大招商引资力
度，营造亲商、爱商、惠商的投
资环境，敞开怀抱迎接投资者
来漳州干事创业。

优化营商环境是升级投资
环境的必然要求。当下，我市持
续升级“妈妈式”服务，扎实开

展“千名干部挂千企”帮扶活
动，做到“不叫不到、随叫随到、
服务周到、说到做到”，助力企

业做大做强。“妈妈式”服务最
高境界就是爱。就是以真诚友
好的态度对待客商，以真挚的
感情留住客商，主动为投资者
着想，及时为企业纾困解难，让
企业感到最大的诚意和最务实
的服务，让在漳兴业的投资者
在此扎根有归属感。同时，漳州
良好的投资环境必将实现客商
间的口口相传和大力推介，通
过以商招商的形式形成口碑效
应，促使更多企业来漳抱团发
展、合作共赢。

⊙本报记者 陈慧慧

苏州市漳州商会创会会长 戴春明：

打造亲商、爱商、惠商的投资环境

连续两年参加招商大会，
深刻感到漳州招商力度持续增
大，惠企政策频出，也看到不少
提 前 在 漳 抢 抓 投 资 机 遇 的 企
业，已享受到发展红利。

漳州是福建的南大门，毗
邻厦门，北通长三角经济带，南
达粤港澳大湾区，具有较强的
辐射作用和核心优势。特别值
得关注的是，位于市区跨江南
扩区域的漳州高新区，已打造
成 两 岸 高 新 技 术 合 作 的 重 点
区、闽南文化生态产业的示范
区、产城融合宜居宜业的新城
区，产业配套完善，创新氛围浓
厚，成为一片创业热土。

作 为 在 厦 门 创 业 的 漳 州
人，我也将发挥带头作用，为家
乡招商引资牵线搭桥。同时，也
致力于将厦门先进的技术、高
端 人 才 和 成 熟 的 产 业 带 回 漳

州，为家乡产业发展赋能，为厦
漳两地社会经济发展贡献一点
绵薄之力。我们主要经营大楼
机电设备智能一体化解决方案
和数字保险产业。其中，所经营
的白鸽在线 (厦门)网络科技有
限公司已连续被列入福建省及
厦门上市后备企业重点名单，
未来发展可期。接下来我们计
划把白鸽在线引入漳州，为家
乡 金 融 科 技 产 业 发 展 集 智 聚
力。同时，也将发挥异地商会的
纽带作用，以商引商，带动更多
产业链上下游的企业回漳州投
资兴业、抱团发展。

⊙本报记者 陈慧慧

厦门市漳州商会会长 曾建华

回漳共享发展红利
商会作为连接企业和政府

的纽带，要为漳州的经济发展
建设添砖加瓦，做好招商引资
工作。

当前，漳州创新招商引资
方式，聘请各个异地商会的会
长 作 为 招 商 大 使 或 者 是 招 商
联络人，积极向商会会员企业
推介漳州优质的营商环境，为
引进更多产业链上下游企业和
机构牵线搭桥，为重大产业项
目谋划建言献策，协助做好产
业布局和发展规划，同心同力
使漳州的招商引资工作落实落

地，发挥企业渠道资源优势，推
动漳州高质量招商引资。

此次招商大会，让我了解

到更多漳州行业发展动向和最
新帮扶政策等招商信息，回去
后将向商会会员传达来漳发展
的新商机、新机遇，鼓励号召更
多有意向投资的企业组团回乡
考察，感受漳州优质的投资环
境，让企业到漳州兴业有“宾至
如归”的感觉。

目前，我们已组织福建省
工程机械协会的核心企业，计
划在漳州台商投资区投资兴建
机械产业园，目前正在积极洽
谈中。

⊙本报记者 陈慧慧

福州市漳州商会会长 徐锦坤：

发挥商会桥梁纽带作用
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